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Máxima 29 graus
e mínima 17 graus
em Curitiba e RMC.

26ª Feira do Peixe Vivo
de Piraquara será realizada
de 05 a 07 de abril
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Profissionais da APAE de Campina
Grande do Sul recebem certificados
de Curso de Primeiros Socorros
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CAMILA TONETT/VICE-GOVERNADORIA

"Temos um grande futuro pela frente", disse Piana

Darci Piana apresenta
o Paraná ao embaixador

da Bélgica no Brasil
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PEDRO RIBAS/SMCS

Prefeito Rafael Greca com o vice-prefeito Eduardo Pimentel,
os secretários do Meio Ambiente,Marilza Dias e de Segurança

Alimentar e Nutricional, Luiz Dâmaso Gusi, e o secretário
executivo do ICLEI, Rogério Perpétuo, assina adesão
as Cidades Circulares da América Latina e do Caribe

Curitiba reforça compromisso com
a sustentabilidade ao assinar a

Declaração das Cidades Circulares
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RODRIGO FONSECA/CMC

Tito Zeglin e o ex-vereador Sady Ricardo

Prêmio Cidade de Curitiba
homenageia personalidades

no dia do seu aniversário
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Esquadrilha da Fumaça reuniu cerca de 60 mil
pessoas para exibição inédita em Pinhais

PMP

A prefeita Rosa Maria, anfitriã do evento, agradeceu a todos os oficiais da FAB e ao público presente, que lotou o Parque das Águas em um dia histórico

Presidente do Jornal Agora Paraná,
Sady Ricardo, receberá homenagem
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Bastidores

Expediente

Por proposição do deputado Ney Leprevost (PSD), na próxi-
ma quinta-feira (23), a partir das 18 horas, a Assembleia Legisla-
tiva do Paraná realizará uma sessão solene em homenagem ao
aniversário de 330 anos de Curitiba, comemorado no dia 29 de
março. Na oportunidade serão homenageadas pessoas dos mais
diversos segmentos que contribuem com a cidade e posterior-
mente será cortado o bolo de aniversário da capital.

Câmara reforça comemoração
do Dia Mundial da Água
Na sessão dessa quarta-feira (22), Dia Mundial da Água, a

Câmara Municipal de Curitiba (CMC) recepcionou a equipe res-
ponsável pelo Museu Planeta Água. Por iniciativa do vereador
Herivelto Oliveira (Cidadania), a Casa concedeu diplomas de
votos de congratulações e aplausos a seu curador, Aurélio
Sant'anna; ao idealizador do espaço, Wilgor Caravanti; a sua cu-
radora de conteúdo, Maria Celeste Corrêa; e ao diretor criativo
do museu, Ericson Straub. Herivelto Oliveira se lembrou da visi-
ta ao Museu Planeta Água, na última sexta-feira (17), atividade
que ele propôs por meio da Frente Parlamentar da Ciência, Tec-
nologia e Inovação, da qual é presidente. O museu fica localiza-
do nas antigas instalações de tratamento de água da Sanepar, no
bairro Tarumã. Segundo o parlamentar, foi possível ver "a beleza
e, também, o alerta que esse museu traz para todos nós".

Deputada Maria Victoria (PP) propõe data
para conscientizar sobre a triagem neonatal
A deputada estadual Maria Victoria (PP) propôs a criação de

uma data para conscientizar a respeito da realização da triagem
neonatal, o teste do pezinho. A parlamentar apresentou, na ter-
ça-feira (22), o projeto de lei 161/2023 que institui o 6 de junho
como "Dia de Conscientização sobre a Triagem Neonatal no
Estado do Paraná". A triagem neonatal, realizada por meio do
teste do pezinho, é obrigatória e gratuita em todo o país. A cole-
ta é realizada ainda na maternidade e é a principal forma de
prevenir doenças genéticas, metabólicas e infecciosas.

CMC celebra raízes africanas
e nações do candomblé
Nessa terça-feira (21), a Câmara Municipal de Curitiba (CMC)

promoveu uma sessão solene para homenagear o Dia Nacional
das Raízes de Matrizes Africanas e Nações do Candomblé, data
instituída pela lei federal 14.519/2023. A iniciativa do evento foi
do vereador Bruno Pessuti (Pode). A cerimônia foi presidida pelo
vereador Mauro Bobato (Pode), terceiro-secretário da Mesa Di-
retora, e teve a presença do deputado estadual Requião Filho
(PT). No entendimento de Bobato, a realização da cerimônia é
um marco na história da Câmara, pois foi uma celebração inédi-
ta dessas vertentes religiosas. "Parabéns ao Bruno pela iniciativa
e a todos os homenageados que preservam com fé a cultura e as
tradições afro que são ancestrais", disse. Também estava presen-
te no evento a vereadora Giorgia Prates - Mandata Preta (PT),
que celebrou o momento, pois conhecia os homenageados.

24 de Março
Dia Internacional para o Direito à Verdade sobre Graves Vi-

olações dos Direitos Humanos e pela Dignidade das Vítimas; Dia
Mundial da Tuberculose; Dia de Santo Óscar Romero.

Sessão Solene homenageia o povo de Curitiba
em comemoração aos 330 anos da capital

VALDIR AMARAL/ALEP

o próximo sábado, 25
de março, será promo-
vido no Parcão de Pi-

nhais o Festival Pet. A iniciativa
faz parte do calendário de atra-
ções do aniversário de 31 anos
do município e é promovida
pela prefeitura por meio da
Secretaria Municipal de Meio
Ambiente.

De acordo com Solange
Marconcin, da Divisão de Bem-
Estar Animal (DIBEA), durante
o evento serão realizadas diver-
sas atividades. "No Festival Pet

Pinhais 31 anos:
sábado tem Festival Pet

O evento contará com adoção, microchipagem e vacinação de cães
e gatos, concurso de maior e menor cão e arrecadação de ração

teremos microchipagem e va-
cinação antirrábica para ani-
mais, atividades com crianças,
mini hospital veterinário, troca
de mudas por ração e concur-
so de maior e menor cão", ex-
plica. Importante ressaltar que
todos os cães e gatos disponí-
veis para adoção no evento
estão vacinados e castrados.
Durante o encontro, os servi-
dores da DIBEA darão informa-
ções sobre cuidados básicos
com os animais e questões so-
bre guarda responsável.

PMP

A iniciativa faz parte do calendário de atrações do aniversário de Pinhais

SERVIÇO

O Festival Pet acontece nes-
te sábado, 25 de março, das 10h
às 16h, no Parcão de Pinhais,
localizado na Avenida João Le-
opoldo Jacomel, 15102, bairro
Emiliano Perneta.

O evento é gratuito. Para
mais informações, entre em con-
tato com a Divisão de Bem-Es-
tar Animal pelos telefones (41)
99278-5550 e (41) 99266-
7674.

Confira no site a programa-
ção completa do aniversário de
Pinhais: www.pinhais.pr.gov.br/
31anos.

N
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governador do estado de
Rondônia, Marcos Rocha,
esteve em Pinhais nesta

quarta-feira (22), para conhecer o
trabalho de segurança pública im-
plementado no município. O pro-
grama Pinhais Mais Segura, que
inclui a Muralha Digital, a nova
Central de Monitoramento e os
Módulos Eletrônicos de Monitora-
mento, já foi apresentado a mais
de 30 autoridades representantes
de cidades em todo o Brasil, como
Brasília (DF), Rio de Janeiro (RJ),
Recife (PE), São Luís (MA) e Cam-
po Grande (MS), além de 10 mu-
nicípios do estado de Rondônia.

Na manhã desta quarta (22), a
prefeita Rosa Maria recebeu em seu
gabinete o governador de Rondô-
nia e sua equipe, junto aos secre-
tários municipais de Segurança e
Trânsito, Anderson Mendes, de
Administração, Vinicius Martins, de
Governo, Márcio Mainardes e ser-
vidores. No encontro, os chefes de
executivo trocaram informações e
relatos de cada localidade e segui-
ram com suas equipes para a sede
da Guarda Municipal de Pinhais.
O governador Marcos Rocha enal-
teceu a importância desta troca de

Pinhais é modelo de segurança para o Brasil
Município tem recebido diversas visitas técnicas para apresentação do Programa Pinhais Mais

Segura, que abrange Muralha Digital, moderna Central de Monitoramento e Módulos Eletrônicos
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A prefeita de Pinhais, Rosa Maria, agradeceu a visita e destacou
o trabalho no município que é exemplo para outros gestores públicos

CIDADES QUE REALIZARAM
VISITAS TÉCNICAS

Desde a implantação da Mura-
lha Digital pela Prefeitura de Pi-
nhais, no dia 7 de março, o muni-
cípio tem recebido diversas visitas
técnicas do case de sucesso. Já vi-
eram conhecer o sistema de inteli-
gência e segurança pública repre-
sentantes dos municípios de Bra-
sília (DF), Rio de Janeiro (RJ), Reci-
fe (PE), São Luís (MA), Campo
Grande (MS), Campo dos Goyta-
cazes (RJ), Campina Grande (PB),
Curitiba, Morretes, Cascavel, além
dos municípios de Porto Velho, Vi-
lhena, Santa Luzia do Oeste, Presi-
dente Médici, Pimenta Bueno, Ita-
puã do Oeste, Espigão do Oeste,
Colorado do Oeste, Ariquemes e
Nova Mamoré do estado de Ron-
dônia.

Por meio da plataforma de In-
teligência Artificial, as equipes da
Secretaria Municipal de Seguran-
ça e Trânsito (Seset) e Guarda Mu-
nicipal operam com aproximada-
mente 700 câmeras de monitora-
mento, cobrindo todas as entradas
e saídas da cidade e em trabalho
conjunto às outras forças de segu-
rança, como a Polícia Militar

experiências. "Estamos buscando
todos os projetos de grande reper-
cussão, que têm dado certo, para
poder levar para o estado de Ron-
dônia. Ainda não conhecia Pinhais,
estou surpreso com todo o traba-
lho que estou vendo aqui, então
fico feliz de poder levar essas idei-
as para que consigamos aumentar
a sensação de segurança à nossa
população. Fico feliz porque Ron-
dônia, um Estado, está vindo aqui
ao Paraná aprender com a Prefei-
tura de Pinhais, ou seja, levar co-

nhecimento de Pinhais para apli-
car isso à nossa população de Ron-
dônia. Trabalhando em conjunto,
dentro e fora do estado de Ron-
dônia, conseguimos avançar mais,
e dentro e fora da Prefeitura de
Pinhais, Pinhais também consegue
avançar", declarou.

A prefeita de Pinhais, Rosa
Maria, agradeceu a visita e desta-
cou o trabalho no município que
é exemplo para outros gestores
públicos. "A visita do governador
Marcos Rocha e sua equipe a Pi-

nhais demonstra realmente que o
nosso trabalho tem sido uma refe-
rência para outras cidades. Fica-
mos felizes, pois ele pôde observar
na prática que o trabalho está
acontecendo de forma a contri-
buir com uma cidade cada vez
mais segura, através da Muralha
Digital, dos Módulos Eletrônicos de
Monitoramento, bem como outros
mecanismos e incrementos à Guar-
da Municipal e ações de proteção
às pessoas da nossa cidade", con-
cluiu.

Desafio da saúde pública
mundial, a incidência da tuber-
culose cresceu nos últimos anos.
Para ampliar as ações de aten-
ção, tratamento e controle da
doença, é celebrado em 24 de
março o Dia Mundial de Com-
bate à Tuberculose. Ela é uma
das principais causas de morte
em pacientes com HIV, sendo
responsável por 300 mil óbitos
por ano, de acordo com a Or-
ganização Mundial da Saúde
(OMS). A especialista em Micro-
biologia do Centro Universitá-
rio de Brasília (CEUB) Fabíola
Castro faz um alerta sobre o
aumento das taxas de infecção
e indica como prevenir e diag-
nosticar a infecção.

Segundo a microbiologista
clínica e professora de Medici-
na do CEUB, conhecer os sinto-
mas, as formas de transmissão e
as alternativas de tratamento é
fundamental para minimizar os
riscos relacionados à tubercu-
lose. A especialista explica que
a doença evolui de forma lenta
e que os infectados são trans-

Dia de Combate à Tuberculose: Pacientes com HIV
têm 25 vezes mais risco de desenvolverem a doença

Microbiologista alerta sobre as formas de transmissão, diagnóstico e tratamento da infecção
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O diagnóstico precoce, conforme destaca a especialista,
ajuda a melhorar a qualidade de vida do paciente

missores em potencial. Os sinto-
mas podem ser confundidos com
outras doenças, dificultando o di-
agnóstico: "Além da tosse, da per-
da de peso rápida, sudorese no-
turna e febres baixas vespertinas,
falta de ar e tosse com sangue po-
dem ocorrer com o infectado".

O diagnóstico precoce, confor-

me destaca a especialista, ajuda a
melhorar a qualidade de vida do
paciente. O tratamento pode ser
feito a partir de medicamentos pró-
prios, que são fornecidos gratuita-
mente pelo Sistema Único de Saú-
de (SUS), com o acompanhamen-
to, monitoramento e orientação de
especialistas durante o período de

uso das medicações, que pode va-
riar conforme o local da infecção.

"O surgimento dos bacilos re-
sistentes exige o tratamento com
drogas antimicrobianas não con-
vencionais. Desta forma, existe
uma dificuldade de resposta e di-
versos efeitos colaterais - o que
aumenta o tempo de tratamento e
reduz as chances de cura", explica
Fabíola Castro. Para diminuir o ris-
co de tuberculose em pacientes
com HIV, é fundamental que eles
façam o teste quando houver sus-
peita e iniciem o tratamento ime-
diatamente se a doença for identi-
ficada.

A professora do CEUB acres-
centa que a eficácia do tratamen-
to depende da rapidez do diagnós-
tico e do pronto atendimento mé-
dico. "A tuberculose é uma doen-
ça que tem cura, com a possibili-
dade de uma recuperação plena,
sem sequelas. Mas existe também
o risco de ocasionar sequelas nos
casos mais avançados, quando o
infectado apresenta graves lesões
no pulmão e nos órgãos afetados",
arremata.

CENÁRIO MUNDIAL
De acordo com dados do Pro-

grama Conjunto das Nações Uni-
das sobre HIV/AIDS (UNAIDS),
mais de 38 milhões de pessoas
em todo o mundo vivem com
HIV. Embora a terapia antirretro-
viral tenha melhorado significati-
vamente a expectativa de vida
desses pacientes, eles ainda es-
tão em risco de contrair outras
doenças, como a tuberculose.

Dados mais recentes do
UNAIDS, cerca de 690 mil pes-
soas vivendo com HIV foram di-
agnosticadas com tuberculose.
Isso representa uma redução de
23% em comparação com o nú-
mero de casos registrados em
2010.

Apesar dessa queda, ainda há
muito a ser feito para prevenir e
tratar a tuberculose em pacien-
tes com HIV. A doença é altamen-
te contagiosa, o que aumenta o
risco de transmissão em ambien-
tes onde as pessoas vivem em
condições precárias e em conta-
to próximo, como prisões, abri-
gos e centros de refugiados.
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iraquara prepara mais
uma Feira do Peixe
Vivo. O tradicional

evento realizado na semana da
Páscoa, período em que o con-
sumo de peixe é intensificado,
acontecerá mais uma vez no
Centro e no Bairro Guarituba.
A 26ª edição da feira será en-
tre os dias 05 e 06 de abril, na
Rua Manoel Alves Cordeiro,
Centro Histórico, e na Regio-
nal do Guarituba, com início a
partir das 8h.

A Feira do Peixe Vivo de
Piraquara já é tradição no mu-
nicípio e tem como objetivo
disponibilizar para a comunida-
de diferentes tipos de peixes,
além de valorizar os produto-
res locais. Após dois anos sem
ocorrer em razão da pandemia,
o evento foi retomado em
2022 com grande adesão da
população. Serão comercializa-
dos Bagres, Traíras, Carpas e Ti-
lápias, que poderão ser limpos
no próprio local. Os peixes se-
rão vendidos vivos, o que ga-

26ª Feira do Peixe Vivo de Piraquara
será realizada de 05 a 07 de abril

SERVIÇO

EVENTO: 26ª FEIRA
DO PEIXE VIVO

LOCAIS:
- Centro
Endereço: Rua Manoel Alves
Cordeiro, Centro Histórico
Dias 05 e 06 das 08h às 20h
e no dia 07 das 08h às 13h.

- Regional do Guarituba
Endereço: Rua Betonex, nº
2330, Guarituba
Dias 05 e 06 das 08h às 18h
e dia 07 das 08h às 13h.

ATRAÇÕES MUSICAIS
Trio Raio de Luz:
05/04 das 12h às 14h no
Guarituba - 06/04 das 19h
às 21h no Centro de Pira-
quara.

Cristiano Oliveira:
05/04 das 19h às 21h no
Centro de Piraquara. - 06/
04 das 12h às 14h no Gua-
rituba.
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O evento é organizado pela Secretaria Municipal de Desenvolvimento Econômico, por meio da Divisão de Agricultura

rante a qualidade e os produ-
tos frescos.

A Prefeitura de Piraquara
disponibiliza toda estrutura
adequada para realização do
evento, acomodação dos ani-
mais, suporte para os produ-
tores, além do container para
limpeza. O evento é organiza-
do pela Secretaria Municipal de
Desenvolvimento Econômico,

por meio da Divisão de Agri-
cultura.

FEIRINHA DE PÁSCOA,
PRAÇA DE ALIMENTAÇÃO
E ATRAÇÕES MUSICAIS

Outra atração para os visi-
tantes é a Feirinha de Páscoa
que reúne participantes de to-
das as feiras do município. As-
sim como no ano passado, o

evento será temático com pro-
dutos de páscoa, além das di-
versas opções de artesanato,
antiguidades, gastronomia e
hortifrúti. A animação ficará por
conta do Trio Raio de Luz e do
cantor Cristiano Oliveira, artis-
tas locais selecionados por
meio de Chamamento Público
realizado pela Secretaria de
Cultura Esporte e Lazer.

Rio Branco do Sul

Prefeitura investe em melhoria hídrica nas comunidades rurais
Em clima de celebração

pelo Dia Mundial da Água tra-
zemos informações sobre
ações da Secretaria Munici-
pal de Agricultura, Pecuária e
Abastecimento (SMAPA), re-
alizadas pelo Departamento
de Abastecimento.

No trabalho contínuo de
manutenção e melhorias no
sistema hídrico na área rural
a equipe realizou atividades
importantes na localidade de
Três Barras, Corriolinha e Ri-
beirinha.

Em Três barras foi feito
melhorias na captação e a dis-
tribuição de água, com a rea-
lização da troca da bomba
submersa, manutenção e lim-
peza em toda a rede de abas-
tecimento, promovendo o
acesso da população local aos
recursos hídricos para o uso
comunitário.

No Corriolinha, por meio
de visitas técnicas, está sen-

do feito levantamento e iden-
tificação de nascentes de água,
com o objetivo de protegê-las
e recuperá-las, uma iniciativa
ambiental relevante que vai im-

pactar positivamente na quali-
dade de vida dos moradores da
região e na preservação ambi-
ental. Já na Ribeirinha, como re-
sultado de trabalho conjunto

entre a SMAPA, Secretaria de
Educação e a de Obras Públi-
cas, foi realizada a expansão da
rede de abastecimento, com a
ampliação de 1.500 metros de

rede, para atender as residên-
cias e a Escola da Ribeirinha,
que passaram a ser abasteci-
das por sistema de poço ar-
tesiano, garantindo o acesso
à água de qualidade.

De acordo com os mora-
dores há vários anos a locali-
dade era abastecida por um
sistema de coleta de água di-
retamente de uma mina
d'água. Esse s i s tema fo i
construído pelos próprios
moradores, que conviviam
diariamente com a dificul-
dade de manutenção da
rede, principalmente em pe-
ríodos de muita chuva ou de
muita seca.

Além de abastecer as re-
sidências dos moradores, esse
mesmo sistema abastecia a
Escola Pública Municipal da
Ribeirinha, que ficava igual-
mente prejudicada pela es-
cassez hídrica, um problema
agora solucionado.

Iniciativas vão impactar positivamente na qualidade de vida de centenas de famílias rio-branquenses
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“Q uem já viu, pode
apontar!". Assim
anunciou o Capi-

tão Pereira ao público presen-
te no último domingo (19), no
Parque das Águas, que aguar-
dava ansiosamente a chegada
da Esquadrilha da Fumaça em
Pinhais. Aproximadamente 60
mil pessoas lotaram o local e as
imediações para prestigiar o es-
petáculo aéreo que iniciou às
15 horas e durou cerca de 40
minutos.

A intensa e emocionante
apresentação de acrobacias
pôde ser vista a quilômetros de
distância, encerrando com um
gigante coração desenhado no
céu - um presente aos 31 anos
do município.

Pessoas de Pinhais e vindas
de outras cidades começaram
a chegar bem cedo para ver a
exibição. Desde a manhã do
domingo, o estacionamento
externo do Parque das Águas
já estava lotado.

Muita gente evitou o trân-
sito pesado que se formou na
Rodovia João Leopoldo Jaco-
mel, vindo de ônibus, carro de
aplicativo, bicicleta ou a pé. Não
importa o meio de transporte,
ninguém queria perder a apre-
sentação, pela primeira vez no
município, do Esquadrão de
Demonstração Aérea da Força
Aérea Brasileira (FAB) - a Es-
quadrilha da Fumaça.

"Eu passo na rodovia e sem-
pre tive vontade de parar aqui
[Parque das Águas] mas nunca
tinha dado certo, então eu vi
nas redes sociais da prefeitura
a vinda da Esquadrilha da Fu-
maça e falei: 'hoje vamos lá co-
nhecer o parque e aproveitar
e já ver a Esquadrilha da Fuma-
ça'. Vim com a minha esposa e
com meu filho. Eu já tinha visto
a Esquadrilha mas meu filho ain-
da não. Deixamos o carro em
casa e viemos de aplicativo, sem
pressa pra chegar e pra ir em-
bora", disse Josemar Taverna,
que veio de Colombo acompa-
nhado da esposa e do filho
menor, Diego.

A família da Fabíola de Ara-
újo Santos veio do bairro Weis-
sópolis. Avó, tia e sobrinhos vi-
eram cedo para presenciar o
espetáculo. "Chegamos por
volta do meio dia pra pegar um
bom lugar. Estamos ansiosos já,
ele aqui não vê a hora", apon-
tou Fabíola para o sobrinho Lu-
cas, de oito anos, que anteci-
pou: "Acho que vai ser uma
coisa bem bonita e eu vou fi-
car feliz, porque vou ver pela
primeira vez". Já a avó Apareci-
da, de 65 anos, que já havia vis-
to a Esquadrilha da Fumaça,
deu pistas do que poderia
acontecer às crianças: "Quan-
do eles fazem aqueles rodopi-
os, parece que o motor desliga,
é emocionante".

Promovida pela Prefeitura
de Pinhais, a apresentação da
Esquadrilha da Fumaça fez par-
te da programação de aniver-
sário do município. Mais de 100
servidores foram mobilizados.
Segundo o secretário de Segu-
rança e Trânsito, Anderson
Mendes, todo o efetivo da

Guarda Municipal estava empe-
nhado no evento, em operação
integrada à Polícia Militar. "Ti-
vemos que fazer algumas ope-
rações de trânsito, alguns blo-
queios, a GM ficou totalmente
a postos e bem orientada para
o trabalho. A prioridade foi o
nosso pedestre, trabalhando
junto com a PM e todas as
ações pautadas dentro da le-
galidade, então pedimos a cola-
boração das pessoas que não
colocassem os carros sobre as
calçadas, impedindo o trânsito
das pessoas que foram a pé
para o parque".

E toda a espera valeu a pena.
"Acho que foi 'super' bem or-
ganizado, foi falado antecipada-
mente como que ia funcionar,
chegamos com uma hora de
antecedência, procuramos um
lugar para estacionar, a família
se reuniu aqui em um ponto
estratégico pra ver e foi sensa-
cional. A Esquadrilha da Fuma-
ça como sempre dando um
show. Já acompanho desde a
infância, então poder trazer o

filho e ter essa sensação, ver
todo mundo aqui, aproveitan-
do o ambiente e essa possibili-
dade do evento, foi fantástico",
comentou Adilson Wandem-
bruck, de Piraquara, que foi
com a esposa, a irmã e o filho
André, de 10 anos.

No estacionamento inter-
no do Parque das Águas, a FAB
também realizou uma exposi-
ção de produtos oficiais e dis-
tribuição de informativos. Na
frente do palco montado para
a narração das acrobacias, o
público também pôde tirar fo-
tografias com pilotos da Esqua-
drilha. "Para a gente, é sensaci-
onal esse contato, poder estar
próximo do público e princi-
palmente incentivar os jovens.
É um prazer poder estar per-
to do pessoal e trazer um pou-
quinho da Força Aérea pro
pessoal de Pinhais", destacou o
Capitão Furlan, piloto n° 3 de
um dos aviões A-29 Super Tu-
cano que compõem o Esqua-
drão de Demonstração Aérea
da FAB. A prefeita Rosa Maria,

A prefeita Rosa Maria, anfitriã do evento, agradeceu a todos os oficiais da FAB e ao público presente, que lotou o Parque das Águas em um dia histórico

Esquadrilha da Fumaça reuniu cerca de 60 mil
pessoas para exibição inédita em Pinhais
Público lotou o Parque das Águas no último domingo (19) para prestigiar o espetáculo

aéreo; evento fez parte da programação de aniversário de 31 anos de Pinhais

anfitriã do evento, agradeceu a
todos os oficiais da FAB e ao
público presente, que lotou o
Parque das Águas em um dia
histórico. "São 31 anos de ani-
versário de Pinhais e esse pre-
sente lindo, neste parque ma-
ravilhoso, em um dia lindo. Que-
ro aqui agradecer a FAB e toda
a equipe que compõe a Esqua-
drilha da Fumaça, que aqui se
encontra e que vieram trazer
um presente pra nós. Obriga-
da pela presença de todos. Fe-
liz aniversário para a nossa ci-
dade", finalizou.

Também estiveram presen-
tes no evento a secretária de
Assistência Social, Rosangela
Batista, o secretário de Desen-
volvimento Econômico, Ricar-
do Pinheiro, o secretário de
Governo, Márcio Mainardes, os
vereadores Marcinho, Jane Car-
teira, Arnaldo do Vizinho Soli-
dário e Fabrício Sousa, os ex-
prefeitos de Pinhais, Luizão
Goulart e Marli Paulino; e o Mis-
ter Melhor Idade de Pinhais,
Francisco Conte.
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Março Amarelo: tratamento individualizado
e uso robótica para combater a endometriose
Especialista do Pilar Hospital comenta sobre os diferentes tipos de tratamento e o uso da tecnologia

robótica para oportunizar uma vida normal para as mulheres que sofrem com a doença
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O tratamento cirúrgico invariavelmente traz mais benefícios para as mulheres, tanto
do ponto de vista de melhora da qualidade de vida, bem como da capacidade reprodutiva

endometriose é uma
das principais causa-
doras de um tipo de

cólica, durante o período
menstrual, que pode incapaci-
tar as mulheres de exercerem
as suas atividades habituais.
Resumindo: ela é um pesadelo
para muitas mulheres. Além dis-
so, a doença provoca outros
sintomas, como dor durante as
relações sexuais, sangramento
intestinais e urinários durante
a menstruação, com o agravan-
te de dificultar a gravidez. No
Março Amarelo precisamos fa-
lar sobre esse problema que
afeta 8 milhões de mulheres
brasileiras, segundo o Ministé-
rio da Saúde, principalmente,
entre 25 e 35 anos de idade.

Dr. Francisco Furtado Filho,
médico especialista em Gine-
cologia e Obstetrícia do Pilar
Hospital, explica que a endo-
metriose  é uma doença infla-
matória provocada por células
do endométrio (tecido que
reveste o útero) que, ao invés
de estarem presentes exclusi-
vamente dentro da cavidade
uterina, por algum fator ou cau-
sa ainda não totalmente conhe-
cida pela medicina, podem es-
tar presentes na cavidade ab-
dominal acometendo o apare-
lho reprodutor interno (úte-
ro, trompas e ovários), bem
como outras estruturas da pel-
ve como as alças intestinais,
aparelho urinário e o peritônio
(tecido que reveste a cavidade
abdominal).

O especialista destaca que
o tratamento clínico pode ser
feito com o uso de diferentes
medicamentos hormonais que
impedem a ovulação e, conse-
quentemente, a produção de
hormônios que estimulam os
focos endometrióticos - e lem-
bra que esses não são isentos
de efeitos colaterais -. "Já o tra-
tamento cirúrgico, minimamen-
te invasivo, é feito por laparos-
copia com ou sem o uso da

robótica. Nos quadros de en-
dometrioses avançadas com
comprometimento intestinal e
ou urinário, a abordagem cirúr-
gica sempre será multidiscipli-
nar elevando a segurança do
paciente e a melhores resulta-
dos. Na nossa experiência o
tratamento cirúrgico invariavel-
mente traz mais benefícios para
as mulheres, tanto do ponto de
vista de melhora da qualidade
de vida, bem como da capaci-
dade reprodutiva", avalia.

O médico diz que "infeliz-
mente, ela é uma doença crô-
nica que não tem cura, porém,
temos tratamentos clínicos e
cirúrgicos com os quais con-
seguimos melhorar a qualidade
de vida e recuperar a capaci-
dade reprodutiva da maioria
das portadoras da doença. É
uma doença enigmática e os
tratamentos precisam ser indi-
vidualizados, levando-se em
consideração uma série de as-
pectos. O desejo de engravidar,
a presença da infertilidade, o
estágio inicial ou avançado da
doença, a qualidade de vida es-
tar mais ou menos comprome-
tida, condições clínicas para o

uso de tratamentos hormonais
isolados ou combinados ao tra-
tamento cirúrgico. Enfim, cada
caso precisa ser muito bem
estudado e o tratamento a ser
instituído precisa conseguir
atender as necessidades e ex-
pectativas da paciente", comen-
ta.

DIFERENÇAS DA
PATOLOGIA E
INDIVIDUALIZAÇÃO
DO TRATAMENTO

Conforme Dr. Furtado, as
endometrioses podem ser clas-
sificadas em endometrioses
superficiais e profundas, quan-
do os implantes endometrióti-
cos acometem determinados
estruturas pélvicas de forma
mais agressiva, mas, nem por
isso, devem ser tratadas imedi-
atamente cirurgicamente. "De-
pende da sintomatologia, dos
demais órgãos acometidos, de-
sejo de gestação e uma série de
outros aspectos. Uma peculia-
ridade da doença é que nem
sempre as pacientes portado-
ras de endometrioses avança-
das apresentam mais sintomas
de dor, por exemplo, do que as

pacientes com endometrioses
superficiais. Esse é um fato que
colabora para a demora no di-
agnóstico da doença. Em mé-
dia a demora é de 9 a 13 anos
a partir dos primeiros sintomas
relatados pela paciente", infor-
ma.

Para uma atuação mais as-
sertiva para cada caso, o trata-
mento cirúrgico sempre é mul-
tidisciplinar. "Além dos cirurgi-
ões ginecológicos, colo-procto-
lógicos e urologistas, muitas
vezes temos clínicos, psiquia-
tras, nutricionistas e fisiotera-
peutas participando direta-
mente na assistência dessas
pacientes. Seja no pré ou pós-
operatório. Hoje sabemos que
algumas dietas alimentares me-
lhoram consideravelmente a
qualidade de vida das portado-
ras de endometriose, bem
como determinados tipos de
exercícios físicos", ressalta o
médico.

Se não tratada, os impactos
para a saúde da mulher vão
além dos aspectos psicossoci-
ais e físicos, com eventuais com-
plicações clínicas começando
pela piora da fertilidade da

mulher até a complicações clí-
nicas com cirurgias de urgên-
cia que poderão ser necessá-
rias. "Com o tratamento ade-
quado é possível que a mulher
tenha uma vida normal. Com o
estadiamento adequado da do-
ença, abordagem clínica ou ci-
rúrgica ou até mesmo combi-
nada, a vida dessas pacientes
pode ser plenamente recupe-
rada. Mas vale ressaltar que ain-
da não temos a cura que tanto
desejamos porque, infelizmen-
te, o principal fator é que des-
conhecemos, até hoje, a origem
da doença", lembra.

CIRURGIAS MINIMAMENTE
INVASIVAS COM O
USO DA ROBÓTICA

O Pilar Hospital dispõe de
equipamentos que auxiliam os
médicos cirurgiões a realizarem
procedimentos com menor
tempo cirúrgico, redução de
sangramento, melhor visualiza-
ção da anatomia, maior preci-
são cirúrgica, além de oportu-
nizar menor intensidade de dor
pós-operatória e diminuição
no tempo de internamento. "O
uso da robótica no tratamen-
to da endometriose profunda
e avançada é algo que vem sen-
do aplicado com maior frequ-
ência em algumas situações e
que observamos resultados
melhores e diversos benefíci-
os para a paciente. Em casos
que temos o envolvimento do
intestino, ureter com eventual
reimplante do mesmo e envol-
vimento do sistema de inerva-
ção da pelve, observamos gran-
des vantagens na aplicação da
cirurgia robótica com auxílio
do robô Da Vinci, que está dis-
ponível para a equipe médica e
pacientes no Pilar", comenta.

Integrando o escopo de
atendimento às mulheres, a
CEDIP conta com profissionais
especializados na realização de
exames de imagem e diagnósti-
co da endometriose.
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as últimas décadas,
os avanços médicos
melhoraram a quali-

dade de vida dos indivíduos
com Síndrome de Down e a
longevidade desse grupo
evoluiu de 35 para 60 anos.
Essas pessoas também estão
mais inseridas na sociedade,
conquistando espaço inclusi-
ve no mercado de trabalho.
No entanto, o desafio de as-
segurar plenos direitos a
esse público ainda é enorme.
Por preconceito e falta de
informação, muitos não são
alfabetizados e a minoria
consegue ser contratada. De
acordo com o IBGE, enquan-
to 37% das pessoas com de-
ficiência visual conseguem
ser empregadas, no universo
da deficiência mental (onde
o Down está inserido), ape-
nas 5,3% conquistam uma
vaga de trabalho.

No dia 21 de março, Dia
Internacional da Síndrome de
Down, Ana Paula Barbosa,
Psicopedagoga, especialista
em Psicopedagogia Clínica e
Coordenadora do curso de
Serviço Social do Centro
Universitário de Brasília
(CEUB), defendeu que além
de garantir a inclusão no
mercado de trabalho, é im-
portante pensar na qualida-
de dessa ocupação.

"O artigo 34 do Estatuto
da Pessoa com Deficiência
define que ela tem direito ao
trabalho da sua livre escolha
em um ambiente acessível e
inclusivo, em igualdade de
oportunidade com os demais
funcionários. Entretanto, a
grande questão é que muitas
empresas desconhecem a
importância de se adaptar às
necessidades esse colabora-

Síndrome de Down: o desafio da inclusão
desse grupo no mercado de trabalho

Especialista do CEUB destaca benefícios das empresas que acolhem
profissionais com essa condição, enriquecendo as relações de trabalho

N

É preciso reconhecer e identificar as atitudes para evitar constrangimentos e combater o preconceito
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dor", comenta Ana Paula. "É
preciso considerar o tempo
de trabalho, conscientizar os
colaboradores para que a
pessoa com Down se sinta
acolhida por todos. Pensar
em qual seria a ocupação
ideal e adaptar esse pos-
to, tanto no aspecto físico
quanto emocional, respei-
tando suas necessidades.
Essa é uma questão para a
qual a gente não vê as em-
presas muito capacitadas",
acrescenta.

A coordenadora do cur-
so do CEUB ressalta os gan-
hos que a inclusão no traba-
lho proporciona às pessoas
com Síndrome de Down. "É
muito importante que elas se
sintam inseridas e indepen-
dentes. Elas desenvolvem um
olhar diferente para si mes-
mas e uma consciência sobre
sua própria existência na so-
ciedade. Isso melhora, inclu-
sive, a autoestima", lembra
Ana Paula. Ela observa, entre-
tanto, que o maior fator limi-
tante acaba sendo a própria
família, que cerceia o acesso
ao trabalho com receio do

preconceito e da exclusão.
"Por isso, as empresas preci-
sam contar com equipes mul-
tidisciplinares que estejam
preparadas para trabalhar
também o necessário apoio
da família", diz. Em contrapo-
sição às dificuldades, frisa a
psicóloga, os benefícios da
inclusão não alcançam so-
mente as pessoas com a Sín-
drome de Down, mas a pró-
pria organização que ganha
em credibilidade e diversidade,
enriquecendo as relações de
trabalho. Para mudar a realida-
de e garantir uma verdadeira
inclusão das pessoas com
deficiência, Ana Paula afirma
ser fundamental investir em
uma educação que forme
profissionais e cidadãos mais
preparados e capacitados
para lidar com as diferenças.

PROGRAMA EMPREGO
APOIADO

O "Emprego Apoiado" é
uma iniciativa do governo fe-
deral que oferece trabalho
remunerado a pessoas com
deficiência. A proposta é pro-
mover a inclusão social e la-

boral desses indivíduos por
meio da contratação direta
ou de serviços terceirizados.
No programa, o candidato
recebe orientações, forma-
ção e acompanhamento per-
sonalizado desde o início do
processo. O responsável
pelo treinamento traça um
perfil deste colaborador, di-
recionando-o para empresas
conforme suas habilidades e per-
manece junto dele durante
um período para, depois,
afastar-se gradualmente, até
que a empresa assuma o con-
trole. O programa já está
operando diferentes cidades
brasileiras.

BENEFÍCIOS DO
TRABALHO PARA A
PESSOA COM DOWN
- Independência e autocon-

ceito: ter consciência de
sua própria existência.

- Autoestima: ter consciên-
cia de amar, respeitar e se
valorizar.

- Autoconfiança: acreditar
na capacidade de apren-
der, produzir e comparti-
lhar.

- Participação e apoio da fa-
mília em todo o processo.

BENEFÍCIOS PARA
A EMPRESA
- Agrega valor à empresa:

responsabilidade social.
- Humaniza e enriquece as

relações interpessoais no
trabalho.

- Desenvolve a coopera-
ção e solidariedade.

- Investimento em capacita-
ção para todos os colabo-
radores.

- Adequação da empresa
para atender à diversida-
de humana.

SUGESTÕES PARA
INCLUIR PESSOAS COM
SÍNDROME DE DOWN
- Garanta a acessibilidade

física.
- Promova a tecnologia as-

sistiva. Isso engloba os
produtos, recursos, equi-
pamentos, práticas e me-
todologias que promovem
a funcionalidade, visando
aumentar a autonomia, in-
dependência, qualidade de
vida e inclusão social.

- Supere os vieses incons-
cientes. O conjunto de pa-
drões que estabelecemos
ao longo da vida influen-
cia a maneira como per-
cebemos, nos relaciona-
mos e interagimos uns
com os outros.

- Combata o capacitismo.
Baseado nesses vieses,
podemos compartilhar
opiniões e/ou ter com-
portamentos capacitistas.
É preciso reconhecer e
identificar essas atitudes
para evitar constrangi-
mentos e combater o pre-
conceito.
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a próxima terça-feira
(28), a Câmara Muni-
cipal de Curitiba

(CMC) realizará, às 19h30, uma
Sessão Solene para entregar o
Prêmio Cidade de Curitiba. A
premiação é alusiva ao aniver-
sário de 330 anos da capital,
comemorado no dia 29 de mar-
ço, e reconhece personalidades
locais de destaque nas artes, na
cultura, nas ciências, na medi-
cina, no direito, nos desportos,
na assistência social e em to-
das as atividades profissionais.
Dentre os homenageados está
Sady Ricardo dos Santos Neto
diretor-presidente do jornal
Agora Paraná.

Sady Ricardo é tenor e con-
tribuiu muito para com a cida-
de, além de artista ele também
atuou como vereador e seus
mandatos foram marcados por

Prêmio Cidade de Curitiba homenageia
personalidades no dia do seu aniversário

Presidente do Jornal Agora Paraná, Sady Ricardo, receberá homenagem

N HOMENAGEADOS:

Sady Ricardo dos Santos Neto ................. Ver. Tito Zeglin
Adriano Tiepo da Silva ............................... Ver. Marcos Vieira
Alberto Zapparoli Junir .............................. Verª. Flávia Francischini
André Mendes .............................................. Ver. Herivelto Oliveira
Arata Hara .................................................... Ver. Nori Seto
Carlos Eduardo Pijak Junior ..................... Ver. Marcelo Fachinello
Daniele Ferreira Bonacin ........................... Ver. Zezinho Sabará
Douglas Krieger .......................................... Ver. Ezequias Barros
Dr. Guilherme Pereira da Costa Góis .... Verª. Noemia Rocha
Eduardo Vinícius Magalhães Pinto ........... Ver. Leonidas Dias
Eliseu Benetti ................................................ Ver. Jornalista Márcio Barros
Hélio Leônidas Chociai .............................. Ver. Oscalino do Povo
Heros Holub Sandano ................................ Ver. Osias Moraes
Lauren Machado Pinto ............................... Ver. Dalton Borba
Lígia Guerra .................................................. Ver. Alexandre Leprevost
Luiz Alberto Cagliari ................................... Ver. Denian Couto
Marcos César Gobetti ................................ Ver. Pastor Marciano Alves
Marilena Indira Winter ............................... Verª. Maria Leticia
Mirian Midori Garcia .................................. Ver. Mauro Ignácio
Pedro Vidal Filho ......................................... Ver. Sidnei Toaldo
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Fachada da Câmara Municipal de Curitiba Tito Zeglin e o ex-vereador Sady Ricardo
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mais de 50 projetos inovado-
res que viraram Lei em Curiti-
ba, por exemplo, o Lixo que não
é Lixo. "Ao longo dos anos bus-
quei trabalhar com honra, sa-
bedoria e de maneira honesta.
Meu objetivo sempre foi cui-
dar dos cidadãos e levar a to-
dos, qualidade de vida", decla-
rou Sady.

O currículo de Sady Ricar-
do é extenso, ele foi professor
e músico como tenor na Ca-
merata Antiqua de Curitiba e
em outros grupos importantes
da cidade. Há 30 anos ele deci-
diu se aventurar no campo da
Comunicação e assumiu como
diretor-presidente do jornal
Agora Paraná.

Atualmente, o veículo se
destaca por ser uma fonte con-
fiável de notícias e por fazer
parte de Curitiba e Região

Metropolitana. No dia 12 de
maio o Agora Paraná irá com-
pletar 31 anos e essa data é
muito importante, pois serão
31 anos escrevendo a história
de diversas cidades e fazendo
parte dessas histórias.

"Quero agradecer aos vere-
adores por essa homenagem,
que não é apenas pessoal é
também fruto de um trabalho
coletivo realizado por todos
que atuam e atuaram no Agora
Paraná. Em especial quero agra-
decer ao vereador Tito Zeglin
que é meu amigo especial e que
sempre está me apoiando.
Obrigado a todos", finalizou
Sady.

Sady Ricardo fará uma
apresentação musical durante
a Sessão Solene e encantará ao
público com sua voz forte e
presença marcante.

Profissionais da APAE de Campina Grande do Sul
recebem certificados de Curso de Primeiros Socorros

Em cumprimento à Lei Lu-
cas (13.722/18); a Prefeitura
Municipal de Campina Grande
do Sul, através da Secretaria
Municipal de Ordem Pública e
Segurança, promoveu Curso
de Capacitação de Primeiros
Socorros com ênfase na Lei
Lucas, na tarde do dia 17 de
março. O curso foi ministrado
pela Coordenadoria Municipal
de Proteção e Defesa Civil e
Secretaria Municipal de Saúde,
para profissionais da APAE do
município. De acordo com a
Legislação Federal, a Lei Lucas
determina a adequação de es-
colas, públicas e privadas e es-
paços de recreação infantil a
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A Lei Lucas determina a adequação de escolas, públicas e privadas e espaços
de recreação infantil a se prepararem para atendimentos de primeiros socorros

se prepararem para atendimen-
tos de primeiros socorros.

CERTIFICADOS
Foram entregues Certifica-

dos do Curso de Capacitação de
Primeiros Socorros para todos
profissionais que lidam direta-
mente com as crianças da APAE
Campina. A capacitação permite

que em uma situação de neces-
sidade, o profissional esteja mais
preparado a atuar em caso de
socorro imediato podendo as-
sim salvar uma vida.

MAIS SEGURANÇA
A ação também tem

como foco aumentar ain-
da mais a segurança no es-
paço escolar.  No curso fo-
ram abordados os seguin-
tes temas: Canais de emer-
gência (193, 192, 199, 190
e 153), conceitos básicos da
legislação, na teoria e prá-
tica foram trabalhados:
como atuar em situação de
obstrução de vias aéreas
por corpo estranhos, em
adultos e crianças, identifi-
cação de uma parada car-
diorrespiratória e como
executar a reanimação car-
diopulmonar.
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o filme "A Baleia"
Charlie (Brendan Fraser) é um professor de inglês recluso,

que vive com obesidade severa e luta contra um transtorno de
compulsão alimentar. Sozinho, ele convive diariamente apenas
com a culpa, por ter abandonado Ellie (Sadie Sink), sua filha hoje
adolescente. Agora, ele irá buscar se reconectar com a filha e
reparar seus erros do passado.

vice-governador Darci
Piana recepcionou nes-
ta quinta-feira (23) o

embaixador da Bélgica no Brasil,
Peter Claes. O cônsul-geral da
Bélgica em São Paulo, Matthieu
Branders, e o cônsul honorário
da Bélgica em Curitiba, João Ca-
sillo, acompanharam a visita.

A reunião teve como objeti-
vo fortalecer as relações do país
europeu com o Paraná e trocar
informações sobre temas cultu-
rais, econômicos e ambientais.

Piana fez um relato do mo-
mento econômico do Paraná,
com expectativa de safra recor-
de de soja neste ano e o bom
momento de algumas cadeias
produtivas, como a de proteína
animal, na qual o Paraná alcan-
çou o maior patamar da produ-
ção de aves da sua história. Tam-

Darci Piana apresenta o Paraná
ao embaixador da Bélgica no Brasil

O vice-governador Darci Piana recepcionou nesta quinta-feira (23) o embaixador
da Bélgica no Brasil, Peter Claes. A reunião teve como objetivo fortalecer as relações do país
europeu com o Paraná e trocar informações sobre temas culturais, econômicos e ambientais
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bém citou investimentos públi-
cos em andamento, principal-
mente no modal rodoviário, a
Nova Ferroeste e a qualidade do
Porto de Paranaguá, o mais efi-

"Temos um grande futuro pela frente", disse Piana

ciente do País. Ele também apre-
sentou os resultados da missão
do governador Ratinho Junior à
Coreia do Sul e Japão no come-
ço do mês, justamente para am-

pliar as exportações para a Ásia.
A viagem também resultou

em um anúncio de R$ 1 bilhão
de uma indústria de pneus em
Fazenda Rio Grande, na Região
Metropolitana de Curitiba.

"Vivemos um grande momen-
to econômico, buscando ampli-
ar as exportações e atraindo
empresas e empregos. O Para-
ná é o estado que mais tem uni-
versidades estaduais e todas tra-
balham em conjunto com os
empresários em diferentes áre-
as de pesquisa, principalmente
em relação ao meio ambiente e
sustentabilidade. Temos um gran-
de futuro pela frente", disse Pia-
na. Ele ainda destacou a conquis-
ta da rede estadual de ensino no
Índice de Desenvolvimento da
Educação Básica (Ideb), com o
melhor ensino médio do Brasil,

e citou o projeto de intercâm-
bio Ganhando o Mundo, no qual
alunos (e em breve professo-
res) paranaenses passam tem-
poradas no Exterior. Essa par-
ceria bem sucedida já aconte-
ce, na Europa, com França e In-
glaterra.

"A Bélgica é uma nação ami-
ga e estamos prontos para cons-
truir novos diálogos e aumentar
as relações já existentes, na bus-
ca do crescimento econômico e
social de ambos", disse Piana.

Peter Claes ressaltou que um
estado moderno é aquele que
pensa em sustentabilidade e in-
veste em várias áreas. "Quere-
mos aumentar o intercâmbio
com o Brasil porque temos
muitos projetos que podem
crescer com apoio mútuo",
afirmou.

Curitiba se despede nesta
sexta-feira (24) da maior fei-
ra de cidades inteligentes do
país. Smart City Expo Curiti-
ba 2023 chega ao fim com uma
agenda de encerramento agi-
tada e cheia de experiências.

Além dos 65 expositores
espalhados pelo pavilhão do
Centro de Eventos Positivo,
no Parque Barigui, o terceiro
dia do evento é o último para
vivenciar a Arena Metaverso,
experiência imersiva virtual
inédita na Smart City Expo.

A tecnologia simula, duran-
te cinco minutos, um voo de
balão sobre o futuro Bairro
Novo do Caximba, em cons-
trução pela Prefeitura de Cu-
ritiba desde o ano passado. Os
visitantes podem sobrevoar
áreas de reassentamento, o
parque linear, o corredor eco-
lógico, o conjunto de novos
equipamentos públicos e to-
dos os benefícios que fazem
parte da execução da obra, ini-
ciada em outubro de 2022,
com a construção das primei-
ras 752 casas. O projeto do

Ainda dá tempo de conhecer o futuro no Smart City Expo Curitiba

novo bairro prevê o reassenta-
mento de 1.147 famílias e a re-
cuperação de áreas de preser-
vação permanente dos rios Ba-
rigui e Iguaçu. O objetivo é en-
tregar à comunidade da Vila 29
de Outubro, no extremo Sul da
cidade, um novo padrão de qua-
lidade de vida e saúde.

INOVAÇÕES DE CURITIBA
Na Smart Plaza Vale do Pi-

nhão, o coração da feira, o vice-
prefeito de Curitiba e secretá-
rio de Estado das Cidades, Eduar-
do Pimentel, vai lançar um apli-
cativo com experiências da Re-
gião Metropolitana de Curitiba
(RMC), às 14h.

Entre os pitches do dia, a Pre-
feitura de Curitiba detalha como
foi criado e como será o uso do
Cartão Curitiba, lançado pelo
prefeito Rafael Greca no Smart
City Expo, nesta quarta-feira
(22). A Pirâmide Solar do Ca-
ximba, a primeira usina de ener-
gia solar construída sobre um
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Smart City Curitiba termina nesta sexta-feira, mas ainda dá tempo de conferir as novidades

aterro sanitário da América
Latina, também será apresen-
tada ao público.

Já o Instituto de Pesquisa e
Planejamento Urbano (Ippuc)
expõe o levantamento remo-
to de áreas verdes. A Compa-
nhia de Habitação Popular de
Curitiba (Cohab) apresenta o
trabalho de esclarecimento re-
alizado com moradores da Vila
29 de Outubro sobre o pro-
jeto Bairro Novo do Caxim-
ba. Além disso, será destaque
o programa Bom Negócio, que
oferta capacitação de alto ní-
vel para microempreendedo-
res do Vale do Pinhão.

Entre as startups, o desta-
que será a presença dos ven-
cedores do Pitch Live Vale do
Pinhão. A gaúcha Trashin, a ca-
tarinense Smart Tour Brasil e
a curitibana ERT (Earth Re-
newable Technologies) fecham
a agenda da Smart Plaza com a
apresentação de seus pitches,
que lhes garantiram os 1º, 2º e
3º lugares (respectivamente)
na competição nacional de
startups.
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Professora da rede usa paixão pelo censo para
ensinar cidadania aos alunos de bairro de Curitiba

Rosa Maria Mello Dornelles (61), do Colégio Estadual João Bettega, no Novo Mundo,
em Curitiba, é apaixonada por censos e conduziu um projeto junto aos moradores

do bairro que resultou em uma lição de cidadania aos alunos
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pulacionais, embasar
tanto o desenvolvimen-

to de políticas quanto a distri-
buição de verbas públicas e, aci-
ma de tudo, promover o conhe-
cimento aprofundado da situa-
ção do País. A importância dos
censos - demográficos, popula-
cionais, habitacionais - reside no
levantamento de dados funda-
mentais à compreensão da rea-
lidade e do contexto de uma po-
pulação.

Nesta reportagem da série
do Mês da Mulher, a Secretaria
estadual da Educação e a Agên-
cia Estadual de Notícias contam
a história da professora Rosa
Maria Mello Dornelles (61), do
Colégio Estadual João Bettega,
no Novo Mundo, em Curitiba.
Ela é apaixonada por censos e
conduziu um projeto da escola
junto aos moradores do bairro
que resultou em uma lição de
cidadania aos alunos.

O envolvimento de Rosa
com a pesquisa de dados come-
çou em Florianópolis em 2003.
Na época, ela vivia uma pausa
profissional. "Minha filha mais
velha se mudou para Santa Ca-
tarina em razão da faculdade e,
para acompanhá-la na etapa ini-
cial da vida acadêmica, me mu-
dei. Tomei esta decisão porque
entendi que seria importante
estar ao lado dela naquele mo-
mento", conta.

Ironicamente, a própria Rosa,
meses mais tarde, frequentaria
os bancos da universidade. "Me
matriculei no curso de Ciências
Sociais da Universidade Federal
de Santa Catarina, onde tive con-
tato com o Laboratório de Es-
tudos da Violência. Interessei-me
pela atividade e, logo, consegui
uma bolsa para participar das pes-
quisas junto à Secretaria de Se-
gurança Pública de Santa Catari-
na", relembra.

Não demoraria para que, so-
bre a escrivaninha de Rosa, pi-
lhas e pilhas de arquivos e pro-
cessos judiciais se acumulassem
junto a mapas e gráficos da cida-
de.

"Começamos uma pesquisa
para entender o aumento dos
índices da violência na capital ca-
tarinense entre 2000 e 2022.

O envolvimento de Rosa com a pesquisa de dados começou em Florianópolis em 2003

Para tanto, analisei 182 proces-
sos de homicídios, além dos ar-
quivos da polícia local. Foi um
trabalho extenso. O resultado
ajudou os órgãos de segurança
pública a compreenderem e
mapearem os pontos vulnerá-
veis", revela.

Uma das conclusões do tra-
balho foi a de que, ao contrário
do que as forças de segurança
supunham, o aumento dos ho-
micídios estava atrelado à ocu-
pação de áreas de invasão, com
presença mínima de políticas
públicas, e não ao tráfico de dro-
gas.

"A pesquisa foi apresentada
num congresso latino-america-
no de órgãos públicos de segu-
rança e mostrou que fenôme-
nos semelhantes estavam acon-
tecendo em outros municípios,
estados e países. A partir daí,
propostas para um novo plane-
jamento habitacional foram dis-
cutidas em nível municipal, ten-
do em vista reduzir os índices da
violência em detrimento do pla-
no inicial, que era intensificar a
repressão ao crime organizado",
conta.

A partir de então, a curiosi-
dade em descobrir as particula-
ridades sociais e os clamores das
vizinhanças por onde passava se
tornou rotina para a professora
que, de volta à Curitiba em 2008,

encontrou terreno fértil para
repassar o que aprendeu duran-
te a Feira de Conhecimentos do
Colégio Estadual João Bettega,
onde ensinava Sociologia.

"A abordagem da feira da-
quele ano girou em torno dos
Direitos Humanos. Foi então
que eu, a Wilma Alvares, direto-
ra da escola, e mais alguns pro-
fessores tivemos a ideia inicial.
Faríamos uma atividade especial
com alunos, na qual eles atuari-
am como recenseadores demo-
gráficos", conta. No fim de 2020,
ainda durante a pandemia, o pro-
jeto finalmente saiu do papel.

A atividade aconteceu no
entorno da escola, onde os alu-
nos foram à campo no terceiro
trimestre do ano letivo. O ob-
jetivo era identificar as principais
necessidades dos moradores em
termos habitacionais e de infra-
estrutura, como pavimentação,
iluminação, coleta de lixo, abas-
tecimento de água. A metodo-
logia era parecida com o censo
populacional, mas numa aborda-
gem mais crítica.

Cerca de 70 alunos do ensi-
no médio participaram. Duran-
te três dias eles entenderam na
prática como trabalham os re-
censeadores e perderam alguns
medos de convívio social, mes-
mo distantes da vacinação em
massa contra a Covid-19 que só

ocorreria dali a alguns meses.
Para a coleta dos dados, as tur-
mas foram divididas e distribuí-
das por região, sendo devida-
mente monitoradas e acompa-
nhadas por uma equipe multidis-
ciplinar de professores. No ques-
tionário foram incluídas pergun-
tas como: "já houve alguma situ-
ação no bairro que fez você pen-
sar em se mudar?"; "a quem você
recorre quando precisa de aju-
da?" e "você considera este bair-
ro melhor do que aquele em que
você morava anteriormente?".
Mais de 100 residências foram
visitadas pessoalmente pelos es-
tudantes.

"Para avisar a população do
bairro que faríamos a pesquisa,
contamos com a ajuda de uma
pedagoga que trabalha junto à
zeladoria do município. Ela foi
responsável por mapear a região
e coordenar a distribuição de
panfletos para os moradores. Já
para o processamento dos da-
dos, contamos com a ajuda de
um professor de programação.
Foi um esforço conjunto, cujo
resultado marcou de forma de-
finitiva a vida dos alunos, que
entenderam de maneira muito
clara onde vivem, os dilemas lo-
cais e as conquistas que ainda
precisam alcançar coletivamen-
te", ressalta.

O saldo positivo da atividade

não demorou a aparecer. Ainda
antes que os dados coletados
fossem catalogados, uma deman-
da apontada pelos moradores e
identificada pelos alunos logo nos
primeiros encontros foi resol-
vida com articulação coletiva. "O
Rio Formosa é um dos que cor-
tam a região do Novo Mundo.
Ao longo do censo identificamos
que, devido ao descarte inade-
quado, pilhas de lixo e entulho
estavam se acumulando nas mar-
gens. A água, já seriamente polu-
ída, viraria foco de doenças que
poderiam afetar toda a comuni-
dade", relembra.

Graças ao apelo dos alunos
junto à Prefeitura de Curitiba, a
partir dos dados apurados, dois
caminhões retiraram cerca de 12
toneladas de lixo das margens
poucos dias depois da pesquisa.

"Pertencimento à comunida-
de". É desta forma que Fabio
Diogo Araújo Rodrigues, aluno
do 2° ano do ensino médio do
Colégio Estadual João Bettega,
resume como se sentiu ao fim
da atividade. "Aprendi a obser-
var com mais atenção a realida-
de da comunidade que, infeliz-
mente, escapa ao olhar da maio-
ria que vive em outros bairros.
Um censo ajuda a entender me-
lhor alguma localidade. Com o
nosso censo, levantamos um per-
fil e algumas urgências, o que
resultou numa conexão ainda
maior entre todos os participan-
tes: moradores, alunos e profes-
sores", afirma.

"Conhecer e aproximar as
pessoas, ouvir cada história com
atenção, estar a par do cotidia-
no e debruçar um olhar huma-
no sobre a sociedade. Por meio
do censo tudo isso é possível e,
certamente, essa experiência
será lembrada por muitos e
muitos anos pelos alunos. Tal
aprendizado contribui para além
da formação regular, mas tam-
bém para a construção do cará-
ter", ressalta Rosa Maria.

"Agora a ideia é dar segui-
mento à atividade com as próxi-
mas turmas, de modo a buscar
soluções para os problemas le-
vantados com a pesquisa e con-
tribuir para a construção de uma
comunidade cada vez mais inte-
grada e saudável", arremata.
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uem deve pagar o IPVA
de um carro que foi
vendido? O antigo ou

o novo proprietário? Parece
óbvio que a dívida seja do com-
prador. Mas, contrariando o
senso comum, quem adquire
um veículo usado depois de 1º
de janeiro só deve o imposto a
partir do ano seguinte. O pro-
blema é que a redação de um
parágrafo incluído em 2011 na
lei nº 14.260/2003 dá margem
a cobranças que atingem os
dois lados, de forma solidária.

Agora, o projeto de lei 7/
2023, apresentado pelo depu-
tado estadual Fabio Oliveira
(Podemos), busca resolver a
situação. O projeto está na
Comissão de Constituição e
Justiça da Assembleia Legislati-
va e foi retirado de pauta na
semana passada por um pedi-
do de vista do deputado Paulo

Projeto determina que IPVA
seja cobrado de quem realmente deve

Proposta na Assembleia volta a ser analisada terça-feira (28) na CCJ
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A CCJ é responsável por analisar a constitucionalidade
dos projetos e avaliar se podem seguir em tramitação na Casa

Gomes (PP). A discussão será
retomada na reunião próxima
da próxima terça (28). A CCJ é
responsável por analisar a
constitucionalidade dos proje-
tos e avaliar se podem seguir
em tramitação na Casa.

Para o deputado estadual
Tiago Amaral (PSD), presiden-
te da CCJ, essa questão do
IPVA é um exemplo de algo

que precisa ser corrigido pelo
Legislativo: "Nós, deputados,
temos a missão de melhorar e
atualizar as leis que estão em
vigor e que têm efeitos preju-
diciais às pessoas", pondera.

SEGURANÇA PARA
QUEM NEGOCIA CARRO

O deputado Fabio Oliveira
explica que, de fato, o propósi-

to é aprimorar a legislação, em
benefício dos cidadãos: "Vamos
dar segurança, principalmente,
ao empresário do setor. Por
enquanto, o IPVA pode ser
cobrado tanto do antigo pro-
prietário quanto de quem com-
prou o veículo. Isso prejudica
muito quem trabalha com com-
pra e venda.

A aprovação desse projeto
de lei deverá facilitar também a
vida do consumidor em geral,
de todos os proprietários de
veículos. A cobrança chegará
para quem tem que ser cobra-
do", assegura o autor.

A mudança tem o apoio do
presidente da Assovepar (As-
sociação dos Revendedores de
Veículos do Paraná), César Lan-
çoni Santos:

"Atualmente, a lei dá direito
ao Estado de cobrar das duas
partes. Judicialmente, está erra-

do e o Estado sempre perde
essas ações", esclarece.

BENEFÍCIOS PARA
TODA A POPULAÇÃO

Resolver conflitos sem re-
correr a demandas judiciais é
outra vantagem do projeto do
deputado Fabio Oliveira que o
presidente da CCJ, Tiago Ama-
ral, destaca: "Nesse caso do
IPVA, queremos evitar que a
questão vá parar na Justiça.
Portanto, vamos diminuir a so-
brecarga em cima do Judiciário
e dar mais segurança a quem
negocia um automóvel, o que
se traduz em benefícios para
toda a população", analisa. A
CCJ se reúne nesta terça-feira
(28), às 13h30, com transmis-
são ao vivo pela TV Assembleia,
no canal aberto 10.2, canal 16
pela Claro/Net e pelo YouTu-
be do Legislativo paranaense.

Proposta a criação do Estatuto das Garantias dos Cidadãos
Segundo o autor, Rodrigo Marcial, a ideia é consolidar normas sobre a prestação dos serviços públicos
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O projeto determina aos órgãos da administração municipal,
direta e indireta, publicar semestralmente os serviços públicos prestados

Projeto de lei apresentado
na Câmara Municipal de Curi-
tiba, na última terça-feira (21),
tem como justificativa "prote-
ger os cidadãos contra abusos
do poder público" e dar eficá-
cia para normativas federais já
existentes. Para isso, a propos-
ta do vereador Rodrigo Marci-
al (Novo) é instituir o Estatu-
to das Garantias dos Cidadãos.
O documento, explica, conso-
lidaria "normas básicas de ga-
rantia, participação, proteção e
defesa dos direitos dos usuá-
rios dos serviços públicos,
prestados direta ou indireta-
mente pelo Município".

O texto também argumen-
ta que o Estatuto das Garanti-
as dos Cidadãos daria respal-
do aos "princípios constituci-
onais relacionados à dignidade
dos cidadãos, à legalidade, à iso-
nomia, à ampla defesa, à impes-
soalidade, à moralidade, à publi-
cidade, à eficiência, à celerida-
de e ao devido processo legal".

"Os serviços públicos e o
atendimento dos cidadãos se-
rão realizados de forma ade-
quada, observados os princípi-
os da impessoalidade, cordiali-
dade, tempestividade, regulari-

dade, continuidade, efetividade,
atualidade, generalidade, trans-
parência, eficiência e cortesia",
cita a proposição. O projeto de
lei determina que os órgãos
públicos municipais publiquem,
com a periodicidade mínima
semestral, o quadro geral dos
serviços públicos prestados. Tal
relação especificaria, ainda, os

servidores responsáveis por
sua realização e a autoridade
administrativa a quem estão
subordinados ou vinculados.

Marcial defendeu a propos-
ta de lei durante a sessão ple-
nária dessa quarta (22). Con-
forme o vereador, o projeto
visa ao desenvolvimento de
Curitiba. "Deixando de lado

questões ideológicas, questões
mais polêmicas, eu acredito que
o desenvolvimento de um
povo, de uma nação, depende
do cumprimento simultâneo
de três requisitos: de paz, de li-
berdade e de império do direi-
to", afirmou. A iniciativa apre-
sentada na CMC, continuou o
autor, atende ao último requi-

sito. "Não há como um país se
desenvolver se as regras, as leis,
estão sujeitas aos humores de
um sujeito, de um indivíduo, de
um ditador", comparou. "No
âmbito municipal, isso também
se aplica. O desenvolvimento
da nossa cidade depende de
diretrizes claras, de leis que
orientem em especial os servi-
ços públicos municipais. E é por
essa razão que eu apresentei o
Estatuto das Garantias dos Ci-
dadãos, um documento que
estabelece princípios a serem
seguidos em todos os serviços
público da nossa cidade, garan-
tindo transparência." Ainda, de
acordo com ele, a ideia é reu-
nir tais regras num único do-
cumento. O estatuto, avaliou,
asseguraria à população nunca
se sujeitar "à vontade de uma
pessoa, ainda que essa pessoa seja
um servidor público". "E, com esse
projeto, ao contrário do que
possa parecer, eu não busco
desmerecer qualquer pessoa
que faça parte do serviço pú-
blico. Pelo contrário, com esse
projeto, eu quero construir
pontes com o cidadão, quero
criar harmonia entre as partes",
complementou Marcial.
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nunciado pelo governa-
dor Carlos Massa Ratinho
Junior na última segunda-

feira (20), o edital para a realiza-
ção de concurso público para pro-
fessores da Rede Estadual de Ensi-
no foi publicado nesta quinta-feira
(23) no Diário Oficial do Estado.
O concurso é de responsabilida-
de e Secretaria da Administração
e da Previdência e será realizado
pelo Instituto Brasileiro de Forma-
ção e Capacitação (IBFC).

"Nós entendemos a importân-
cia desse concurso para o Paraná
e conseguimos acelerar todos os
trâmites e antecipar a publicação
do edital, que estava prevista ori-
ginalmente para abril. No portal de
Concursos Públicos do Estado os
interessados poderão acessar to-
das as informações, como data das
provas, inscrições e etapas do con-
curso", comenta o secretário da
Administração e Previdência, Eli-
sandro Frigo.

A SE
ED

O edital também traz informações sobre as atribuições
do cargo e o regime jurídico de contratação

O concurso público ( Edital 11/
2023 ) ofertará inicialmente 1.256
vagas para professores, sendo
1.109 para docência da Matriz
Curricular e 147 vagas para pro-
fessor-pedagogo, distribuídas nos
32 Núcleos Regionais de Educa-
ção. Como o prazo de validade do
concurso é de dois anos, prorro-
gável pelo mesmo período, a ex-
pectativa do Estado é que o nú-

mero de candidatos chamados seja
muito maior, ou seja, ele servirá
também para um grande cadastro
de reserva.

"Essa é uma grande demanda
da nossa rede e queremos uma
grande participação, principalmen-
te dos professores que já estão
conosco pelo PSS. Mas estendo
esse convite também aos profes-
sores de redes municipais e da rede

particular. É uma excelente opor-
tunidade que vai melhorar ainda
mais a educação pública do Para-
ná, com mais professores estabe-
lecendo vínculo com a comunida-
de escolar", diz o secretário da
Educação, Roni Miranda.

A taxa de inscrição é de R$
100 para o candidato que opte por
concorrer apenas em um cargo
(docência ou professor-pedagogo)
e de R$ 160 para candidatos que
queiram concorrer a dois cargos
(dois em docência ou para um car-
go de docente e outro de profes-
sor-pedagogo). As inscrições acon-
tecem de 10 de abril até às 23
horas do dia 09 de maio, no site
https://www.ibfc.org.br. Há reservas
de vagas para afrodescendentes e
pessoas com deficiência, ampara-
das pela legislação. De acordo com
o edital, o concurso será dividido
em cinco etapas: prova objetiva,
prova discursiva e prova prática,
de caráter eliminatório e classifi-

catório, prova de títulos, de cará-
ter classificatório, e avaliação mé-
dica, de caráter eliminatório.

As provas objetivas e discursi-
vas serão realizadas no dia 18 de
junho na cidades-sede dos Núcle-
os Regionais da Educação: em Apu-
carana, Assis Chateaubriand, Cam-
po Mourão, Cornélio Procópio,
Cascavel, Cianorte, Curitiba, Dois
Vizinhos, Foz do Iguaçu, Francisco
Beltrão, Goioerê, Guarapuava, Ibai-
ti, Irati, Ivaiporã, Jacarezinho, Laran-
jeiras do Sul, Londrina, Maringá,
Loanda, Paranaguá, Paranavaí, Pato
Branco, Pitanga, Ponta Grossa, Te-
lêmaco Borba, Toledo, Umuarama,
União da Vitória e Wenceslau Braz.

O edital também traz informa-
ções sobre as atribuições do car-
go e o regime jurídico de contra-
tação, detalhamento das provas e
do encaminhamento dos títulos,
além dos procedimentos oficiais da
divulgação do resultado e das pos-
sibilidades de recurso.

Governo do Paraná publica edital
do concurso público para professores

O concurso público ofertará inicialmente 1.256 vagas para professores, distribuídas nos 32 Núcleos
Regionais de Educação. Como o prazo de validade do concurso é de dois anos, prorrogável pelo mesmo

período, a expectativa do Estado é que o número de candidatos chamados seja muito maior
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Culinária

Especial
Agora

Paraná
Molhos

Hoje separamos para
vocês uma receita

especial. Nesse prato
temos várias misturas
de texturas e sabores.
Aproveite e faça em

casa e confere se toda
família vai gostar.

RECEITARIA

INGREDIENTES:
- 2 colheres de sopa de vi-

nagre
- 1 colher de sopa de suco

de limão
- 1 colher de chá de mos-

tarda
- 4 colheres de sopa de

maionese
- 1 dente de alho peque-

no
- 2 filés de anchovas em

conserva (opcional)
- 1/3 de xícara de chá de

óleo de milho
- Sal e pimenta-do-reino

MODO DE PREPARO:
1. Adicione o vinagre, o

suco de limão, a mostar-
da, maionese, alho e as an-
chovas no liquidificador.

2. Bate até incorporar.
3. Acrescente o óleo, com

o aparelho ainda ligado,
fio a fio, para emulsionar
o molho. Ele deve atin-
gir uma consistência de
creme.

4. Coloque um pouco de
sal e pimenta-do-reino.

5. Prontinho!
6. Guarde-o em vidros na

geladeira.
Fonte: Receitaria

Molho
Caesar

Curitiba reforça compromisso com a sustentabilidade
ao assinar a Declaração das Cidades Circulares
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uritiba deu mais um
passo, nesta quinta-

feira (23), para se consolidar
como uma cidade ainda mais
sustentável e comprometida
com o esforço global para
minimizar os efeitos das mu-
danças climáticas no mundo.
Em seu gabinete no Smart
City Expo Curitiba 2023, o
prefeito Rafael Greca assi-
nou a "Declaração das Cida-
des Circulares da América
Latina e do Caribe". O docu-
mento é vinculado à  Comis-
são Econômica para a Amé-
rica Latina e Caribe (CEPAL),
da Organização das Nações
Unidas (ONU), e ao ICLEI -
Governos Locais pela Sus-
tentabilidade.

A capital paranaense já
utiliza o conceito de econo-
mia circular em várias ações,
como a reciclagem do lixo, a
redução do desperdício de
alimentos com o Banco de
Alimentos de Curitiba, o
programa Ecocidadão que
utiliza o conceito 'reciclar,
reaproveitar e reduzir', a cri-
ação do Bairro Novo do Ca-
ximba, maior intervenção
socioambiental em anda-
mento no Brasil, e a Pirâmi-
de Solar do Caximba, primei-
ra usina fotovoltaica da Amé-
rica Latina construída sobre
um antigo aterro sanitário e
que será entregue no dia 29
de março, dia do aniversário
dos 330 anos de Curitiba.

A Fazenda Urbana de Cu-
ritiba e as hortas urbanas tam-
bém são exemplos de eco-
nomia circular praticada na
capital paranaense.

"Viva Curitiba, que está,
de novo, fazendo o futuro
chegar mais cedo na cidade",

Prefeito Rafael Greca com o vice-prefeito Eduardo Pimentel, os secretários do Meio Ambiente,
Marilza Dias e de Segurança Alimentar e Nutricional, Luiz Dâmaso Gusi, e o secretário executivo

do ICLEI, Rogério Perpétuo, assina adesão as Cidades Circulares da América Latina e do Caribe

afirmou o prefeito Rafael
Greca, ao lado do vice-pre-
feito e secretário de Estado
das Cidades, Eduardo Pimen-
tel, ao assinar a Declaração
das Cidades Circulares da
América Latina e do Caribe.

A secretária municipal do
Meio Ambiente, Marilza Dias,
o secretário municipal de
Segurança Alimentar e Nutri-
cional, Luiz Dâmaso Gusi, o
assessor-chefe de Relações
Internacionais da Prefeitura,
Rodolpho Zannin Feijó, e
representantes da Agência
Curitiba de Desenvolvimen-
to e Inovação também parti-
ciparam da reunião.

O secretário executivo
do ICLEI, Rodrigo Perpétuo,
explicou que a adesão de
Curitiba vai motivar outras
cidades brasileiras a seguir o
mesmo caminho. "Curitiba é
uma das primeiras cidades da
América Latina a assinar essa
declaração. Queremos que a
liderança de Curitiba, na área
de sustentabilidade ambien-
tal, e do prefeito Rafael Gre-

ca, com a inovação, inspirem
outras cidades da América
Latina a também assinarem a
declaração", afirmou.

A Declaração hoje conta
com nove cidades signatári-
as na América do Sul: Curiti-
ba, Buenos Aires (Argentina);
Quillota e Santiago (Chile);
Bogotá (Colômbia); Cudirra-
bat (Costa Rica); Mejía (Equa-
dor); Cidade do México (Mé-
xico); e Lima (Peru).

PLANCLIMA
Curitiba vem, progressiva-

mente, fortalecendo sua po-
lítica ambiental e avançando
no estabelecimento de inici-
ativas para o enfrentamento
das mudanças climáticas e
ações voltadas ao desenvol-
vimento sustentável em nível
local. Um desses avanços foi
a elaboração e publicação do
Plano de Mitigação e Adap-
tação às Mudanças Climáti-
cas - PlanClima.

O PlanClima traduz o em-
penho da cidade em conso-
lidar uma política climática,

para implementar ações
transformadoras e inclusivas
por uma cidade neutra em
emissões e resiliente ao cli-
ma até 2050, de acordo com
os objetivos do Acordo de
Paris e da Agenda 2030 para
o Desenvolvimento Susten-
tável.

ICLEI
O ICLEI - Governos Lo-

cais pela Sustentabilidade é
uma rede global de mais de
2.500 governos locais e re-
gionais comprometida com
o desenvolvimento urbano
sustentável.

A organização está em
mais de 130 países, traba-
lhando as políticas de susten-
tabilidade e impulsionando a
ação local para o desenvol-
vimento de baixo carbono. A
coordenadora Regional de
Comunicação e do Escritó-
rio do ICLEI Brasil no Sul, Ci-
bele Carneiro, e o vereador
Tico Kuzma, líder do prefei-
to na Câmara, também parti-
ciparam do evento.
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Horóscopo do Dia

Peixes

Aquário

Capricórnio

Sagitário

Escorpião

Libra

Virgem

Leão

Câncer

Gêmeos

Áries

Touro

Comece um novo ciclo
com força total e expan-
da seus projetos.

Sintonia com a natureza
contribuirão com maior
bem-estar.

Pense no futuro e escla-
reça expectativas no
amor.

O dia trará projeção pro-
fissional, propostas atra-
entes e popularidade.

O dia também trará pro-
jeção e prestígio. Brilhe
em apresentações.

O dia trará revelações:
sentimentos que esta-
vam ocultos virão à
tona.

O momento favorece
casamento, associações
e conexões internacio-
nais.

O dia será bastante pro-
dutivo no trabalho e nos
cuidados de saúde.

Se estiver em busca de
novas emoções, poderá
se apaixonar.

O dia trará lindas lem-
branças, autoestima e
sentimentos generosos.

 Você terá ótimo desem-
penho em entrevistas e
apresentações.

Vênus facilitará acordos
comerciais e negocia-
ções.

Publicações

RENOVAÇÃO DA LICENÇA
AMBIENTAL MUNICIPAL SIMPLIFICADA

A empresa WILLE & ZANOTTO LTDA torna público que irá requerer
a Secretaria Municipal de Meio Ambiente – SEMMA/Pinhais a Renovação da
Licença Ambiental Municipal Simplificada nº 78069 para Atividades veteriná-
rias, Comércio varejista de medicamentos veterinários e Comércio varejis-
ta de animais vivos e de artigos e alimentos para animais de estimação, sito à
Rua Algola, bairro Pineville, município de Pinhais/PR.

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e outros.

Solicitar no e-mail:
adm@agoraparana.com.br

RENOVAÇÃO DA LICENÇA AMBIENTAL
MUNICIPAL SIMPLIFICADA

A empresa WILLE & ZANOTTO LTDA torna público que recebeu da
Secretaria Municipal de Meio Ambiente – SEMMA/Pinhais a Licença Ambien-
tal Municipal Simplificada nº 78069 para Atividades veterinárias, Comércio
varejista de medicamentos veterinários e Comércio varejista de animais
vivos e de artigos e alimentos para animais de estimação, sito à Rua Algola,
bairro Pineville, município de Pinhais/PR.

SÚMULA DE PEDIDO DE RENOVAÇÃO
DE LICENÇA DE OPERAÇÃO

A empresa KALAY DO BRASIL LTDA inscrita no CNPJ 05.445.030/
0001-25, torna público que irá requerer ao IAP-Instituto Ambiental do
Paraná, renovação da Licença de Operação nº 242076-R4 com vencimento
em 21/06/2023, para atividade de Fabricação de Produtos Químicos, situada
a Avenida Maringá, nº 3036, Atuba, Pinhais, Estado do Paraná, CEP: 83.326-
010.

Fim de semana tem Jogos do Piá, passeio
ciclístico e corrida de rua em Curitiba
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Lazer no Parques, a diversão será em seis pontos de Curitiba:
parques Barigui, Atuba, Lago Azul, Náutico, Passeio Público

e também no Parque Yberê, no Campo de Santana

o mês do aniversário de
Curitiba, a Secretaria de
Esporte, Lazer e Juventu-
de (Smelj) oferece um

novo fim de semana repleto de ati-
vidades de esporte e lazer gratui-
tas, entre elas os Jogos do Piá, brin-
cadeiras nas regionais, além de um
passeio ciclístico e a 1ª etapa do
Circuito de Corrida de Rua da
Prefeitura de Curitiba.

ATRAÇÕES DO
FIM DE SEMANA
SÁBADO (25)

Em comemoração aos 330
anos de Curitiba, a Secretaria Mu-
nicipal de Esporte, Lazer e Juven-
tude vai promover neste sábado
(25) mais uma edição dos Jogos do
Piá. As tradicionais brincadeiras
vão alegrar os curitibinhas e suas
famílias nas regionais Portão, San-
ta Felicidade, Tatuquara, Cajuru e
Boqueirão.

Das 14h às 17h30, haverá brin-
cadeiras e festivais gratuitos na
Praça Eufrázio Correia (entre a
Avenida Sete de Setembro e Vis-
conde de Guarapuava - Centro),
no Parque Tanguá (Rua Oswaldo
Maciel, 97 - Taboão), na Praça Ter-
ra Santa (Rua Valdomiro Augusto
Teixeira de Freitas, 156 - Tatuqua-
ra), na Rua da Cidadania do Caju-
ru (Avenida Pref. Maurício Fruet,
2150 - Cajuru) e na Praça Meno-
nitas (Rua Paulo Setubal, 3291 -
Boqueirão).

REGIONAL MATRIZ
No sábado, das 9h às 13h, ha-

verá o Lazer na Rua XV, com ativi-
dades lúdicas que promovem a
interação entre todas as idades. As
ações estarão concentradas no tre-
cho entre a Praça Osório e a Ala-
meda Dr. Muricy.

Às 10h15, começará uma ca-
minhada em comemoração ao ani-
versário de Curitiba, com saída da
Praça Oswaldo Cruz e chegada na
Praça Eufrásio Correia, onde acon-
tece um evento da Câmara Muni-
cipal de Curitiba em homenagem
à cidade.

REGIONAL BOA VISTA
O programa Lazer Curitiba

também vai oferecer muita diver-
são no Parque Bacacheri (Rua Paulo
Nadolny, s/n - Bacacheri). Das 14h
às 18h, toda a família vai poder
aproveitar atividades que aproxi-
mam crianças, adolescentes, adul-
tos e idosos da natureza. Em um
ambiente aberto, a comunidade

pode desfrutar de jogos gigantes,
tênis de mesa, cama elástica, além
de festivais esportivos e desafios
para toda a família.

REGIONAL TATUQUARA
Das 10h às 18h, o programa

Rua do Lazer chega à Rua Altino
Lemes da Silveira, no Moradias
Monteiro Lobato. Por lá acontecem
atividades recreativas e de lazer.

REGIONAL CAJURU
Das 8h às 12h e das 13h às

15h, no Parque Olímpico do Ca-
juru, haverá aulas de BMX do pro-
grama EE10 para crianças e adoles-
centes de 5 a 17 anos matriculados
no portal curitibaemmovimento.
curitiba.pr.gov.br

Das 15h às 16h, o horário é
voltado para a experimentação da
pista pelas pessoas sem experiên-
cia no esporte. É permitida a prá-
tica com bicicleta e equipamentos
próprios, desde que sejam apro-
vados pelo professor antes da prá-
tica. O professor instruirá a parte
da pista em que a prática será per-
mitida. Não há empréstimo de bi-
cicletas e materiais neste horário.
Não necessita inscrição prévia.

Das 10h às 12h e das 16h às
18h, a pista é liberada para treina-
mentos de pilotos com experiên-
cia na modalidade, com supervi-
são de um professor da Smelj. É
obrigatório o uso de capacete fe-
chado, calça, camiseta manga lon-
ga, calçados e luvas fechados. Cada
pessoa deve levar sua garrafa de
água. O Centro da Juventude (Ce-
juv) Audi/União vai ficar aberto das
8h às 12h com o Cejuv em Ação.

Haverá empréstimo das quadras
para atividades esportivas, atendi-
mento do Raia Livre, programa com
objetivo de expandir o atendimen-
to aos adultos que passaram pelo
curso de natação nos espaços da
Prefeitura, aulas de hidroginástica
para turmas do programas Curiti-
baAtiva e Idoso em Movimento e
aula de natação infantil para o Pro-
grama EE10. Também terá ativida-
des com voluntários, como de-
monstração de Hapkido.

A partir da 8h, o Cejuv Audi/
União também será palco do Fes-
tival de Triatlon para alunos de es-
colinhas da modalidade.

REGIONAL BOQUEIRÃO
O CEL Vereador João Derosso

do Xaxim (Rua Ana Lopos Canet,
4) e o Centro da Juventude Euca-
liptos (Rua Pastor Antônio Polito,
2.200, Alto Boqueirão) estarão
abertos para a comunidade, com
empréstimo de materiais esporti-
vos, quadra poliesportiva, oferta de
atividades recreativas, como jogos
gigantes, perna de pau, mesa de
pingue-pongue, tênis de campo e
voleibol. As atividades começam às
8h e vão até as 17h.

DOMINGO (26)
LAZER NOS PARQUES

Das 14h às 18h, a diversão será
em seis pontos de Curitiba: par-
ques Barigui, Atuba, Lago Azul,
Náutico, Passeio Público e também
no Parque Yberê, no Campo de
Santana.

No Barigui, as atividades serão
no gramado ao lado do Salão de
Atos. No Parque Náutico, vão se

concentrar ao lado da Academia
ao Ar Livre. No Parque Atuba, no
espaço ao lado da Guarda Muni-
cipal. No Passeio Público, em fren-
te ao Coreto Digital. No Lago Azul,
no campo de futebol. No Parque
Yberê, as atividades serão feitas
próximo da pista de skate e das
quadras de areia.

Entre as opções para diversão
das famílias haverá cama elástica,
jogos de tabuleiro gigante (dama,
trilha e jogo da velha), mesas de
pingue-pongue, pinturinha no pa-
pel kraft, circuito infantil de habili-
dades em bicicletas, entre outras
atividades.

ATIVIDADES REGIONAIS
REGIONAL MATRIZ

Às 9h, será dada a largada para
o Passeio Ciclístico Condor de
Aniversário de Curitiba. A concen-
tração será na Rua Bento Viana,
esquina com Avenida Água Verde,
em frente ao Condor Água Verde.
Encerramento no estacionamento
do Parque Barigui, Avenida Cân-
dido Hartmann. O tradicional pas-
seio ciclístico em comemoração ao
aniversário de Curitiba, que ocor-
re desde 1987, não tem inscrição
prévia e a concentração será a
partir das 7h30. Haverá distribui-
ção de camisetas e pulseiras nu-
meradas, que serão usadas para
sorteios na chegada, e também
entregas de outros brindes no Par-
que Barigui. O percurso será de
aproximadamente 7km, acompa-
nhado por agentes da Superinten-
dência de Trânsito, Guarda Muni-
cipal e ambulâncias para emergên-
cias médicas. Nas Arcadas do São
Francisco tem o Lazer nas Arca-
das, ao lado da Feira do Largo da
Ordem, das 9h às 13h, para todas
as idades, com orientação dos pro-
fissionais da Smelj.

REGIONAL CIC
A partir das 6h, o Bosque do

trabalhador (Av. das Industrias, s/
n - CIC) recebe a 1ª etapa do Cir-
cuito Curitiba de Corridas, promo-
vido pela Secretaria Municipal do
Esporte, Lazer e Juventude (Smelj)
da Prefeitura de Curitiba.

A retirada dos kits deve ser feita
na no Centro de Esporte e Lazer
Dirceu Graeser, que fica Praça
Oswaldo Cruz (Rua Brigadeiro
Franco, 2.335 - Água Verde) nas
seguintes datas e horários: quinta-
feira (23), das 9h às 20h; sexta-fei-
ra (24) das 9h às 20h; e no sábado
(25), das 9h às 15h.
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"CONFIRA AS DICAS QUE ABICAB
REUNIU PARA AUXILIAR O CONSUMIDOR

NA CONSERVAÇÃO DOS OVOS DE PÁSCOA
OU DOS CHOCOLATES EM GERAL:

GERAL

Para um consumo seguro, é essencial consumir todos os
alimentos dentro do prazo de validade estipulado na embalagem
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A Páscoa de 2023 está
chegando e, como de

costume, o chocolate é o
produto mais aguardado pe-
los consumidores. Pensando
em garantir o melhor sabor
durante e após a data come-
morat iva , a Associação
Brasileira da Indústria de
Chocolates, Amendoim e
Balas (Abicab) reuniu nove
dicas para conservar os pro-
dutos.

E para preservar a quali-
dade, os chocolates devem
ser armazenados em um lu-
gar seco, fresco e protegido
da luz solar.

Além disso, é fundamen-
tal sempre verificar as infor-
mações contidas nos rótulos
dos alimentos, pois, se hou-
ver necessidade de condi-

- Verifique os rótulos, as informações do produto constam
na embalagem;

- É muito importante que o chocolate não sofra alterações bruscas
de temperatura no percurso entre a compra e o consumo final;

- Procure sempre guardá-los na parte mais fresca da casa, sempre
ao abrigo do sol;

- Não armazene o chocolate na geladeira, pois o produto pode
ficar mais duro e ainda perder características sensoriais;

- Os chocolates facilmente absorvem os odores do ambiente,
por isso, não devem ser armazenados próximos a condimentos
ou produtos com cheiro forte;

- Lembre-se de, após abrir o chocolate, fechá-lo muito bem, por
exemplo, com o auxílio de papel alumínio ou potes plásticos bem
vedados. Esta prática protegerá o produto das oscilações de
umidade e, consequentemente, do contato com a água;

- Após abertos, os ovos de Páscoa também podem ser armazena-
dos nas próprias embalagens, enquanto os bombons, caso não
estejam bem vedados, devem ficar em embalagens herméticas;

- Verifique o local de compra. Os produtos devem estar armazena-
dos de forma adequada. Ambientes com temperaturas controla-
das e bem ventilados são ideais;

- Mesmo seguindo todas essas recomendações, caso seu chocolate
apresente alterações, orientamos que, antes do consumo, contate
o SAC do fabricante para esclarecer a situação e identificar a
exata condição, assegurando o consumo seguro.

CONSERVANDO O SABOR DA PÁSCOA:
Confira 9 dicas para preservar os chocolates

durante e após a data comemorativa

ções específicas de conserva-
ção, elas deverão estar indi-
cadas. Ainda, cabe relembrar
que, para um consumo segu-

ro, é essencial consumir to-
dos os alimentos dentro do
prazo de validade estipulado
na embalagem.
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Yasmin Zippin Nasser

Luiz Fernando Tomasi Keppen

Aldemir Demir Batista

Cumprimentos
do jornal ao

desembargador
Luiz Fernando Tomasi
Keppen, presidente do
Tribunal de Justiça do

Estado do Paraná.
Meu querido amigo,

lembre-se sempre de
que você é uma pessoa

incrível e cheia
de potencial.

Que a alegria e
a gratidão sejam
suas constantes

companheiras neste
novo ciclo da sua vida.

Parabéns e
feliz aniversário!

Parabéns, a minha amiga Yasmin Zippin Nasser,
proprietária do maravilhoso restaurante NAYME
Culinária Árabe. Sexta-feira (24) é o seu dia de
comemorar, rir e se divertir com sua família e

amigos. Desejo muita paz, saúde e alegria a você!

Cumprimentos do
jornal ao querido
Aldemir Demir
Batista, diretor
da gráfica Press
Alternativa, que
aniversaria nesta
sexta-feira (24).
Desejo a você
muita saúde,
prosperidade
e conquistas,
pois você merece!

Anna Cláudia Aimone

Que esta nova
fase traga a você,

Anna Cláudia
Aimone, muita
alegria, amor,

saúde e
realizações. Que

todos os seus
sonhos se tornem

realidade e que
você sinta a

felicidade de viver
cada momento!

Silvia Suss Marques
Esta sexta-feira (24) é
um dia muito especial,

pois é o seu aniversário
da talentosa cantora e

ex-soprano da
Camerata Antiqua de

Curitiba Silvia Suss
Marques. Quero

desejar-lhe um ano
cheio de aventuras

e momentos
inesquecíveis.

Que você siga seus
sonhos e alcance

todas as suas metas!

Alexsandra Szuberski

Fazer aniversário é
poder agradecer por

mais um ano de vida e
também é poder

acreditar que hoje vai
ser diferente, que

amanhã vai ser bem
melhor e que o futuro

existe para aqueles
que têm esperança

na felicidade.
Parabéns,

Alexsandra Szuberski!


